

Durango, en el lugar número 5 de inversiones de todo el país

Hoy quiero presumirles que el gobierno de México, acaba de sacar una publicación donde por primera vez en nuestra historia nos pone en el lugar número 5 como nuevas inversiones anunciadas: EVV. Pág 2

"Díaz a Caballo". mostrará las maravillas de Durango v de México

Este jueves se dio a conocer por parte de la titular de Turismo, Elisa Haro, que Durango formará parte de este proyecto fílmico a formato de serie documental. Pág 5





Atletas De la Cruz cumplen con el pronóstico

Los atletas demostraron su dedicación v pasión por el deporte, dejando un legado de esfuerzo y perseverancia en la Universiada Regional 2024 en Ciudad Juárez. Pág 20

Síguenos en nuestras redes sociales













2 || LOCAL VIERNES 22.03.2024

Durango, en el lugar número 5 de inversiones de todo el país

Celebran 218 Aniversario del Natalicio frente al busto del Benemérito de las Américas, Benito Juárez -67 años del Edificio Central de la UJED

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

ste jueves se llevó a cabo un acto conmemorativo con motivo del natalicio de Benito Juárez, donde también se celebraron 67 años del Edificio Central de la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED).

Allí se realizó una guardia de honor, honores a la bandera y las bandas de guerra ejecutaron la Marcha Centenar.

Ante todos los asistentes, el gobernador Esteban Villegas Villarreal agradeció al rector, sindicatos, maestros y alumnos de la UJED por invitarlo a conmemorar el natalicio de Benito Juárez.

"El futuro de Durango está aquí de la mano con la universidad y con todos ustedes, con sus estudiantes. Hoy quiero presumirles que el gobierno de México, acaba de sacar una publicación donde por primera vez en nuestra historia nos pone en el lugar número 5 como nuevas inversiones anunciadas, hoy, gracias al trabajo de todos estamos en el mapa de las inversiones en el lugar número 5 de todo el país", externó el mandatario estatal.

Y agregó, "este legado como símbolo de nuestra identidad nacional, de un hombre disruptivo; primer presidente indígena defensor de los Derechos Humanos, del estado laico, impulsor de la educación laica y gratuita".

Habló sobre el legado de Benito Juárez, un ejemplo de lucha por



un México mejor, que defendió la seguridad pública para combatir la inseguridad en las calles. Siempre abogó por la educación como la base para el progreso y dejó huella importante en el estado al fundar la UJED en 1957, la Máxima Casa de Estudios.

Además, recordó sus etapas como médico, profesionista, funcionario y hoy como gobernador regresa para celebrar el 67 aniversario de la UJED.

Reafirmó así mismo su apoyo para el gremio académico, de seguir trabajando en un ambiente de igualdad, respeto y de la mano con todos, por Durango, "siempre en el pecho y el alma, los colores de la universidad, con esa integridad y valentía de Juárez, dijo.

"El mayor privilegio de una persona, es gobernar su estado y nunca se nos va a acabar el amor por nuestra universidad, para rendirle honor hay que hacerlo con acciones que dejen rumbo y huella para Durango", sentenció el Ejecutivo estatal.

Por su parte, Rubén Solís Ríos, rector de la UJED, agradeció la presencia del gobernador del estado y siempre brindar respaldo a la institución.

Señaló que como el Ejecutivo estatal, ser juarista es impul-

sar el estado de derecho, creer en la República y fomentar la educación en el respeto a la libertad de expresión.

Para concluir mencionó que este año se lleva a cabo el proceso de renovación de rectoría, con estricto apego a la normatividad, en el marco de la autonomía que les confiere en el artículo tercero Constitucional.

Al evento asistieron, además del gobernador Esteban Villegas y el rector de la UJED, Rubén Solís Ríos, el presidente del Tribunal Superior de Justicia, Ángel Gerardo Bonilla Saucedo; Sandra Lilia Amaya, diputada local presidenta de la JUCOPO; Silvia Patricia Jiménez, diputada local; Marisol Carrillo, diputada local; Ricardo López Pescador, diputado local: Toño Ochoa, presidente municipal; Jesús Roberto Flores Zapata, director de la Escuela Benemérita y Centenaria Escuela Normal del Estado: Eduardo Campos Rodríguez; decano de la UJED; Iván Hernández Cosían, secretario del SPAUJED; José Francisco Olivas Quiroga, secretario general STEUJED e Isaac Cisneros, presidente de la Federación de la UJED, además de estudiantes de algunas facultades.

<u>VIERNES 22.03.2024</u> LOCAL **■ 3**

Talento duranguense iluminará los escenarios del festival Ricardo Castro

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

os espectáculos del Festival Ricardo Castro 2024 se verán iluminados por el talento duranguense, donde más de dos mil artistas locales compartirán escenario con artistas nacionales e internacionales durante este evento.

El talento local participará en presentaciones teatrales, danza folclórica, música, pintura entre otras disciplinas artísticas.

La Orquesta Sinfónica Cesaretti y su Concerto Di Settimana Santa llega a la Catedral de Durango el 25 de marzo.

Asimismo, estará presente la música de bandas como Los Sembradores en la Plazuela Baca Ortiz, el 31 de marzo.



Dan ritmo, color y tradición a las plazas y espacios públicos los más de 80 por ciento artistas locales que participan.

Sorprenderán artistas duran-

guenses y mostrarán su talento del 24 de marzo hasta el 8 de abril de 2024 en este festival que cautivará a locales y visitantes.

Hay carreteras federales que tienen un deterioro del 90 %

Mientras que el gobierno federal sigue sin tener recursos etiquetados para mantenimiento, revela CMIC

Por Martha Casas Durango, Dgo.

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Salazar Mendía indicó que el estado de las carreteras está sumamente deteriorado, basta con recorrer el primer kilómetro para darse cuenta que prácticamente todas las carreteras tienen un daño impresionante, incluso hay algunas con un deterioro del 90 por ciento.

En entrevista señaló que a quienes transitan en carretera les consta el deterioro que están las carreteras, "sales a los primeros tramos federales que están a cargo de la secretaría v en el primer kilómetro hay baches a cualquier ruta que salgas. Aparte, tomando en cuenta que son carreteras que tienen muchos años, algunas tienen un deterioro de hasta un 90 por ciento, son prácticamente intransitables como la Durango-Mezquital, la de Durango-La Flor, siempre ha estado muy deteriorada, igual la de Torreón, que en los primeros 50 kilómetros está muv deteriorada", anotó.

Es urgente poder hacer una reparación de todas estas carreteras y no solo por el asunto del mal estado, sino sobre todo por los accidentes que se pueden dar y porque han determinado momento se ponen en riesgo la vida de quienes circulan ahí.

Lamentó que ni siquiera haya una fecha exacta para la atención de estos caminos que son importantes tanto para la economía del estado, como para la seguridad de los turistas y ciudadanos.

Indicó que sostuvieron una reunión con la SICT y ni siquiera ellos tienen idea de cuándo podría tener ese dinero o una reprogramación porque no existen los recursos.

El gobierno federal no ha etiquetado recursos y no hay forma de dar mantenimiento y las carreteras siguen empeorando.

Gaby Hernández cobijará necesidades de profesionistas

Por Martha Casas Durango, Dgo.

ener profesionistas preparados y en condiciones óptimas, es una garantía de desarrollo, indicó la candidata al Senado de la República, Gaby Hernández López "La China", quien en un encuentro con la Asociación de Profesionistas y Técnicos de la CNOP, se comprometió a impulsar mejores oportunidades.

En un marco de diálogo nutrido con los profesionistas y técnicos, la candidata pudo conocer las necesidades y aspiraciones, del expuestas por Francisco Ibarra, presidente de la Asociación de Profesionistas y Técnicos de la CNOP.

VAN POR POLÍTICAS PÚBLICAS DE IMPULSO

La candidata de la alianza Fuerza y Corazón por México, consideró importante crear políticas que fomenten el emprendimiento y faciliten el acceso a recursos financieros para aquellos que deseen iniciar sus propios negocios, y así Durango se siga consolidando como un estado seguro para las inversiones en el país como lo ha hecho Esteban Villegas.

En su intervención, Francis-

co Ibarra, reconoció el papel fundamental que tienen las mujeres en este proceso electoral, en especial de Gaby Hernández, quien "con el voto del sector de los profesionistas se convertirá en senadora por Durango".

RESPALDO CNOPISTA

Por su parte, Ariel Maa López, dirigente estatal de la CNOP, dejó de manifiesto el respaldo de la estructura de los cenopistas para consolidar el proyecto de la "China" el próximo 2 de junio.

Al encuentro al que fue invitada la candidata, también se contó con la participación del líder de la Sociedad Mexicana de Ingenieros, José Marcos Matus y del dirigente municipal de la CNOP, Adolfo Martínez.

DIRECTORIO

Fundador

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Dirección General

KARMINA VARGAS CARRETE

Subdirección

Responsable Editorial

ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Subdireccion de organización y Marketing

REGINA SÁENZ VARGAS

Dirección Editorial

Gonzalo Martínez

Reporteros

Martha Leticia Casas Serrano Ángel Castillo Martínez

Geraldo Rosales

Johan "zero" Unzueta

Luis Juarez

Community Manager

Amaury Carrola

Diseñador Digital y Editorial

Dannai Hernández

Dirección Administrativa Felipe Mendía González Auxiliar Contable Juana Inés Lerma Gurrola Mensajería y Cobranza

Rolando Núñez
LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles redescontexto.dgo@gmail.com contextodigital.dgo@gmail.com redaccioncontexto.dgo@gmail.com

Suscribase

618 542 5138

Año 31, número 11090

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-09193082900-102. Número de Certificado de Licitud de Titulo: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo.



LOCAL | 5

"Díaz a Caballo", mostrará las maravillas de Durango y de México

Un proyecto por parte del actor y productor Aarón Díaz, en donde el estado de Durango tendrá participación

Por Luis Juárez Durango, Dgo.

ste jueves se dio a conocer por parte de la titular de Turismo, Elisa Haro, que Durango formará parte de un proyecto fílmico a formato de serie documental, "Díaz a Caballo", así mismo, la secretaria aprovechó para mencionar que se cumplen 70 años de la llegada de la primer película Western a Durango.

Elisa, expresó su agradecimiento al actor y productor Aarón Díaz por tomar en cuenta e incorporar al estado de Durango, ya que se hará presente nuevamente la riqueza con la que cuenta el estado dentro de esta producción, además, de que se resaltarán diversos atractivos en diferentes estados de la república mexicana.

"Estoy segura que este tema que se trabajará aquí en Durango en este Paseo del Viejo Oeste, nos ayudará a que más gente conozca las riquezas de



Durango, no solamente en el ámbito cinematográfico, sino también en otras áreas, que es lo que Aarón busca hacer, darle promoción a los estados de nuestro país", señaló Haro.

En relación a esta serie documental, Aron Díaz, explicó que este filme busca enfocarse en el caballo como un animal que ha sido compañero del ser humano desde hace millones de años y la misma evolución "profunda" entre humanos y caballos.

"Yo soy un aprendiz, a donde yo voy me gusta aprender del lugar de la gente, de los caballos en este caso y estoy mirando diferentes partes de México conociendo diferentes historias de caballos diversos y queremos darle un toque por supuesto con este género que es el western", comento Arón Diaz

"Durango está hermoso, vengan en familia, vengan a este parque temático por ejemplo; mientras más viajo por este país, me doy cuenta que es maravilloso por donde voltees a verlo, muchas veces gueremos ahorrar para irnos de viaie leiísimos al otro lado del mundo. pero, ¿va conoces lo que tenemos acá?, si tú te subes aquí y viajas un par de horas vas a conocer un lugar aguí mismo en el estado que no conoces, entonces es una invitación a que la gente salga a conocer mejor de dónde viene, es la forma de que nos sintamos orgullosos de quienes somos", externó el actor.









VIERNES 22.03.2024 LOCAL | 7

Durango tendrá la primera empresa de IA en todo Latinoamérica

Por Martha Casas Durango, Dgo.

l gobernador del estado, Esteban Villegas Villarreal anunció que Durango tendrá la primera empresa de fabricación de inteligencia artificial en todo Latinoamérica.

Además, destacó que Durango se encuentra en el quinto lugar entre los estados del país que han generado mayor inversión extranjera; es la primera vez que se considera a Durango en este esquema.

En las publicaciones de gobierno federal por fin se te consideró a Durango como uno de los estados generadores de mayor inversión extranjera, esto condecora porque es la primera vez que Durango aparece en esas estadísticas y menciones, antes ni en el mapa lo hacían indicó el gobernador en el marco de la ceremonia de aniversario de la Universidad Juárez y del Natalicio del Benemérito de las Américas.

Recordó que son varias empresas que ya han tomado la determinación de instalarse en Durango, desde armaduras de autos, hasta algunas que exploran otros sectores como la generación de energía limpia. Además de que hay otras que se encuentran en puerta.

Informó acerca de esta primicia que se anunciará en los próximos días, cerca del 10 de abril, de manera formal y con detalles, sin embargo, adelantó que esta será la primera empresa de este tipo que se aloje en toda Latinoamérica y será un ciclo completo desde investigación hasta el desarrollo de la tecnología.

Se trata de inteligencia artificial en movilidad terrestre y marítima, comentó.



8 | LOCAL VIERNES 22.03.2024

Gasolina ya pisó los 26 pesos por litro

Por Martha Casas Durango, Dgo.

ebido a precios internacionales y a los movimientos que existen con el Impuesto Especial de Productos y Servicios (IEPS) que cobra el gobierno federal, el precio de los combustibles está elevado.

Detalló que la gasolina ya cuesta hasta 26 pesos el litro si se habla de la clase Premium, mientras que la gasolina Magna se acerca a los 24 pesos, informó el presidente de Onexpo Durango, Francisco Martínez Vázquez.

Indicó que en este momento el precio del barril de Brent, se encuentra en algunos 92 dólares y eso implica un precio alto.

Además, otro factor es el Impuesto Especial de Productos y Servicios que en este momento está recaudando más recursos



y eso disminuye el subsidio en el combustible.

Indicó que en cuanto a ventas en este momento se encuentran estables, sin embargo, se espera que en los próximos días con el tema de la Semana Santa, disminuyan las ventas de las expendedoras de combustible que se encuentran en la ciudad y aumenten las ventas de las que están en salidas a carretera.

Descendió 36 % la corrupción en Durango, según Inegi

Las víctimas reportan un descenso del 16.7 %

Por Martha Casas Durango, Dgo.

Durango pasó del cuarto al décimo lugar nacional en la Tasa de Prevalencia de Corrupción, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) en su Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental (ENCIG) 2023, la cual, entre otras mediciones, recaba datos sobre la incidencia de actos de

corrupción y estima la percepción de este fenómeno entre la población.

Considerando la ENCIG, la tasa de incidencia de corrupción en Durango pasó de 50 mil 885 actos de corrupción a 32 mil 460 actos de este tipo, lo que representa una disminución del 36.2 por ciento, lo cual es un cambio estadístico significativo, según el Inegi, respecto a los resultados del 2021, siendo Durango el segundo estado con la mayor disminución en este ruhro

En la entidad la tasa de víctimas de actos de corrupción por cada 100 mil habitantes, bajó de 18 mil 399 víctimas a 15 mil 322 víctimas, un 16.7 por ciento menos que en 2021, colocándose Durango entre los diez estados que más disminuyeron estos indicadores de corrupción.

En cuanto a la percepción sobre la frecuencia de la corrupción, Durango bajó al onceavo sitio a nivel nacional.



Jubilaciones, la mayor carga financiera de la UJED, se lleva 500 mdp

Por Martha Casas

Durango, Dgo.

l problema financiero central de la Universidad Juárez es en las jubilaciones, ya que el gasto es fuerte, asciende a 500 millones de pesos anuales, informó el rector Rubén Solís Ríos.

El rector descartó la existencia de aviadores y además dijo que ni siquiera se ha contratado exceso de trabajadores de confianza, incluso afirmó que existen menos empleados de confianza que cuando él llegó a la rectoría.

Señaló que se han hecho contrataciones efectivamente, pero porque la universidad es dinámica hay personal que se jubila personal que fue despedido personal que desafortunadamente falleció y esos lugares han sido ocupados por nuevas

contrataciones, pero no es un número excesivo.

Ese dijo no es el problema de la universidad; el problema es las jubilaciones que cuestan 500 millones de pesos al año y cada vez son más.

Eso es un problema que debe corregirse de fondo deben de buscarse alternativas a través de las cuales se pueda ir cambiando esta realidad para que la universidad Juárez pueda tener un panorama distinto en materia financiera.

El déficit que se arrastra de años atrás haciendo algunos 180 millones de pesos, pero la universidad nunca ha dejado de cumplir con los trabajadores, se han hecho gestiones extraordinarias porque el recurso Federal que llega no ha sido suficiente. Y en ese sentido destacó el apoyo del gobierno estatal.

Promocionan en materia turística a Saltillo, Coahuila

Por Luis Juárez Durango, Dgo.

ste jueves se llevó a cabo dentro de las instalaciones del museo Francisco Villa, la promoción turística de Saltillo, Coahuila. Evento que contó con la asistencia de la secretaria de Turismo del Estado de Durango, Elisa Haro Ruíz; la directora ejecutiva de Oficinas de Convenciones y Visitantes de Torreón, Sugeyl Alvarado Flores y el director ejecutivo de las Oficias de Convenciones y Visitantes de Saltillo, Raúl Rodarte.

En su participación la titular de la Secretaría de Turismo expresó su postura de forma positiva de tener esta alianza con el estado de Coahuila debido al apoyo que también se le ha dado a Durango por su parte en materia de promoción turística.

"Yo les agradezco mucho, estaremos próximamente con ustedes promoviendo nuestra feria como el año pasado con mucha anticipación, queremos hacerle mucha difusión y como les comento Coahuila es un mercado natural para nosotros", externó Elisa Haro.

Saltillo Raúl Rodarte, durante su intervención externó su agradecimiento ante la promoción de los destinos de la región sureste de Coahuila, que abarca a la capital que es Saltillo y los municipios de Arteaga "La Suiza e México", General Zepeda y Ramos Arizpe.

Rodarte, aprovechó para destacar los atractivos de esta región que van desde variada diversidad en museos, cabañas, pistas de esquiar, aguas termales, sitios paleontológicos, suculenta gastronomía, la famosa ruta de "Vinos y Dinos", además, de su gran cantidad de hoteles de cadena que harán la de la estadía de los visitantes una experiencia inolvidable.

Mientras que Sugeyl Alvarado Flores, en su intervención demostró su agradecimiento al gobierno del estado de Durango, por dar la oportunidad de promocionar los destinos turísticos de Coahuila.

"Lejos de vernos como competencia nos vemos como destinos aliados que pueden hacer llegar y potencializar la producción a los estados vecinos que son nuestro primer punto de trabajo siempre que hacemos nuestro plan anual siempre sabemos que lo primero que tenemos que hacer es invitar a nuestros estados vecinos", comento Sugeyl, en relación a la potencialización del turismo entre estados.



VIERNES 22.03.2024 LOCAL || 1 1

Habrá operativos en presas y ríos el día del eclipse



Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

l alcalde capitalino Toño
Ochoa destacó el esfuerzo que realiza su gobierno en materia de prevención,
es por eso que trabajarán con
el gobierno del estado durante el suceso del eclipse solar
para concienciar a la ciudadanía de los riesgos que puede
ocasionar, así mismo estarán

los operativos por partes de Protección Civil.

"Vamos a estar trabajando de la mano con gobierno del estado, haciendo una concienciación de no ver el eclipse de manera directa, usar los instrumentos necesarios para no dañar nuestra vista, por supuesto en lugares donde se pueda ver, teniendo rondines de seguridad, un plan que hemos realizado junto con el gobierno del estado", precisó.

Comentó también que se estarán realizando operativos por parte Protección Civil en presas y ríos para salvaguardar la integridad de las familias y visitantes que acuden a estos lugares en plan de convivencia, ya que también se esperan muchos visitantes que vienen a nuestro estado para estas fechas.

300 extrabajadores municipales de Cuencamé exigen aún su finiquito

Por Johan Unzueta

Durango, Dgo

l pasado miércoles, una comisión representativa de los más de 300 trabajadores que fueron despedidos sin justificación del gobierno municipal de Cuencamé, acudieron Congreso del Estado para exigir el pago de su liquidación por parte de la alcaldesa de dicho municipio.

Además, solicitaron un avance en relación a este caso, ya que en reiteradas ocasiones se les había prometido una solución para este caso, por parte de un magistrado del tribunal burocrático.

"La presidenta municipal no ha hecho ni siquiera el intento de que con lo que la comisión de hacienda o los diputados le designamos para el pago, no ha hecho el intento de pagar ni siquiera a dos o tres gentes", así lo comentó el diputado José Carmen Fernández Padilla.

Hasta ahora, se desconoce de cuánto es el monto total entre todos los extrabajadores, sin embargo, existen algunos que trabajaron a lo largo de cinco a 15 años, por lo que hay montos que ascienden por trabajador hasta más de 100 mil pesos.

Por otro lado, el diputado José Carmen Fernández, ha explicado que a la alcaldesa de Cuencamé no se le ha visto interés ni por parte de ella ni de sus abogados.

Además, en dado caso de no recibir respuesta

se tendrán que generar manifestaciones, pues considero que es la única manera de recibir atención por parte del gobierno municipal de Cuencamé, en caso de no tener respuesta desde este medio se tendrán que hacer embargos para poder abastecer los finiquitos de los trabajadores.

"Las cuentas cuando los laudos no son efectivos, las cuentas se embargan, por eso la importancia de que los presidentes no hagan eso, porque van afectar al municipio", indicó.

Enfatizando que esperan resolver esto dentro de la actual administración, pues en caso de no ser así, este problema podría transcurrir para las próximas presidencias, generando una problemática económica para el municipio.



COLECISTECTOMÍA \$10,000.00
APENDICECTOMÍA \$8,500.00
CIRUGÍA MAYOR DE \$11,000.00
ORTOPEDIA

CIRUGÍA GENERAL \$11,000.00



Constancia de participante.
 Constancia a empresa.
 Práctica con moniquies y equipo personal para el curso.

Cruz Roja Mexicana Durango
AVISO DE PUBLICIDAD COFEPRIS 181001202A0548

VIERNES 22.03.2024 LOCAL || 13

Comerciantes protestan por altos costos de permisos en las romerías



Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

osé Manuel Manzanares, tíder comerciante de espacios públicos como el parque, acudió junto con algunos compañeros del gremio a Cabildo para solicitar permisos dentro del centro histórico durante estos días del festival y protestar, por los altos costos de estos permisos, ya que de un año otro subió excesivamente.

"Vemos mal el asunto del cobro excesivo en los permisos de las romerías, el año pasado nosotros pagamos un costo de 160 pesos por día y ahorita vemos que el Congreso autorizó el cobro excesivo de las sumas y cada uno nos sale por 860 pesos, estamos viendo un incremento de más de 400 por ciento", comentó.

Argumentó que de por sí los comerciantes ya tiene dos problemas que son los altos costos de los insumos para su negocio y el recurso que tiene la ciudadanía para adquirirlo, aunado a esa el alto costo del permiso.

"Ya es cualquier romería que lo quieren implementar, es imposible que de 160 pesos suba a 860 en un solo año, es mucho el cambio y eso en lugar ser ganancia van hacer pérdidas, porque ni siquiera voy a sacar lo del permiso", comentó.

Por último, dijo que ya entablaron diálogo con el presidente de la comisión de Actividades Económicas para hacerles una propuesta y ver de qué forma se les puede ayudar y en con base en eso decidirán si aceptan o siguen manifestándose.





radioformuladurango.com

☑ Grupoformuladgo

f Fórmula Noticias Durango

Mas de 100 mil caninos en situación de calle



Por Johan Unzueta Durango, Dgo.

l diputado Alejandro Mojica, recordó que ya hay
una ley que da sanciones
administrativas como penales
para quienes hagan maltrato
animal, dejen en abandono a
los a los cachorros, sadismo,
tortura, lesiones o hasta la
misma muerte, además, si no
se le tiene el espacio adecuado
para los mismos podrían ser
acreedores de multas.

Dichas sanciones pueden ser desde los cinco mil hasta un millón de pesos, así como penas desde los tres meses hasta los tres años de prisión, dependiendo del daño ejercido sobre los cachorros.

El diputado Alejandro Mojica, explicó que esta ley ya existe, sin embargo la ciudadanía duranguense desconoce de ella, por lo que muchas veces no se hacen los procedimientos adecuados, como realizar una denuncia.

Por ello, invito a la comunidad que si son espectadores de actos de crueldad animal, abandono o situaciones en las que se tienen a los caninos en pésimas condiciones, realizar una denuncia para continuar con el procedimiento para dictaminar a los agresores.

"La parte que le toca al congreso, ya está. Lo importante es que se presenten las denuncias, que sigan las campañas para la esterilización, vacunación, para tratar de contener este problema que puede afectar la salud pública", externó Alejandro Mojica.

En relación a este tema, hace

poco, un policía de la comunidad de garabitos atentó contra un cachorro disparando contra él y después de varios minutos el cachorro murió. Ante esto, el policía ahora fue separado de su cargo como servidor público.

"Tiene que haber una denuncia correspondiente para poder actuar por nuestra parte, pero es obvio que si hay un animalito, ahí maltratado en un espacio mínimo, eso se considera maltrato animal", dijo

Recordando además, que muchas de las ocasiones, los animales no solamente son catalogados como una mascota más, si no que hay quienes toman a los cachorros como un miembro más de la familia, es por ello que es de suma importancia generar la responsabilidad que con lleva cuidar de uno de ellos.

LOCAL | 15



Rubén Solís destaca renovación de rectoría, pide respeto a la autonomía universitaria

Por Martha Casas Durango, Dgo.

a Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED)
está de manteles largos conmemorando el natalicio de Benito Juárez en su 218 aniversario y su aniversario número 67 como universidad.

En su discurso el rector de la Máxima Casa de Estudios, Rubén Solís Ríos destacó que este año es de elecciones, él dejará la rectoría, pero aseguró que el proceso se llevará a cabo en apego a reglamentos, de tal manera que se respete la autonomía y que esta sea la directriz de la próxima administración.

"El proceso de renovación de rectoría, cuyo deber corresponde al Consejo Universitario como máxima autoridad institucional se desarrollará en estricto apego a los reglamentos en el marco de una autonomía que está establecida en el artículo 3 Constitucional", subrayó.

En ese sentido aseguró que se buscará que sean los propios universitarios quienes puedan delinear el perfil de la próxima rectoría. También agradeció el apoyo del gobernador del estado Esteban Villegas Villarreal, con quién hizo un recorrido por el edificio central después de la ceremonia protocolaria.

En la ceremonia de aniversario también estuvieron presentes los titulares de los poderes del estado, de las escuelas y facultades, así como de diversas áreas universitarias, la comunidad universitaria, los sindicatos, entre otros.

Se prevé que la elección de la rectoría universitaria sea en noviembre del presente año.

Nosotros ya hicimos una propuesta a los comerciantes: Humberto Santana

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

l regidor y presidente de la comisión de Actividades Económicas, Humberto Santana Guerrero, informó que se hizo una propuesta a los comerciantes que solicitaron permisos para que se instalaran en el centro histórico.

"Seguimos en el estira y afloja, nosotros ya les hicimos una propuesta, les estamos ofreciendo un espacio por calle Constitución entre el callejón de las Mariposas y Pino Suárez, son 40 espacios, los dividiríamos en tres grupos que son los locatarios del mercado y serían los compañeros de Cocopo, ellos no quieren aceptar la propuesta, ellos están presentando una contrapropuesta

y estamos estudiando la parte para ver si podemos deslindarla o no, pero ellos ya tienen un lugar asignado donde nosotros les estamos ofreciendo y buscaremos negociar con ellos si les conviene el espacio", señaló.

Comentó que este grupo de locatarios quieren ponerse en Constitución entre 20 de Noviembre y 5 de Febrero, volviéndose un tema complicado porque estos espacios se ocupan por Semana Santa y el festival Ricardo Castro.

"Nosotros no nos negamos a ayudarles, es lo que les podemos ofrecer y las propuestas ahí están, es decisión de ellos, nosotros seguimos trabajando de manera que podemos ayudarles a la medida que nos sea posible; no podemos ofrecer ni de más, ni de menos, no podemos prometer cosas que no vamos a cumplir", finalizó.



"Historias Escondidas", un cortometraje hecho con amor

Se presenta este sábado 23 de marzo en la Cineteca de Durango, sin ningún costo Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

issy Jiménez, joven cineasta de 18 años, presenta este sábado 23 de marzo su primer cortometraje titulado "Historias Escondidas" en la Cineteca de Durango a las 18:30 horas, el cual cuenta ya con cuatro laudes, tres de selección oficial y uno como finalista en un importante festival internacional.

"Historias Escondidas, narra cómo Sofy, una niña de 10 años encuentra un libro hecho a mano, con una historia incompleta. Ella y su amiga deben descifrar un código para llegar al final con gran desenlace. Es un cortometraje que tiene mucho corazón; es corto, es muy bonito y está hecho con amor", destacó la joven cineasta en entrevista para Contexto.

Durante la entrevista Lissy contó que decidió cristalizar su sueño de compartir historias con la población a través de su celular y contar sus historias según su perspectiva, ya que dijo que los niños y adolescen-



tes de esta generación no leen libros, por lo que el mensaje es muy claro.

Resaltó también el aprendizaje de su maestro su maestro Érick Villa, quien la ha sabido guiar por este maravilloso mundo del cine así como todo el apoyo que ha recibido de sus padres, de su familia y amigos, por lo que se ha preparado para hacer un buen trabajo.



Nava Sessions (volumen 4), este sábado en el CORE

Por Geraldo Rosales Durango Dgo.

ste sábado a las 8:30 horas, el Centro Cultural Revueltas (CORE) tendrá el evento Nava Sessions Vol.4, que como su nombre lo dice son sesiones íntimas que promueven el talento local duranguense, grabándoles un audiovisual de una canción original.

"En esta ocasión, estamos ya en la cuarta entrega y que lleva por título Vol. 4 dando la bienvenida a la primavera en un set acústico e íntimo teniendo como invitados a Xo Valles, Fernando Uc, Andro Herrera y Nava y la 22", expresó el cantante "El Beto Nava"y director de este proyecto.

Así mismo hizo un agradecimiento especial al CORE que abre su espacio una vez más, ya que en el mismo lugar se realizó el volumen 2, por lo que se invita al público en general para que sea testigo de las nuevas promesas y propuestas musicales en el CORE, el cual se ubica en calle independencia caso esquina con Aquiles Serdán con un costo de 70 pesos el acceso.













Inicia el dominio

Atletas De la Cruz cumplen con el pronóstico

Por Ángel Castillo Durango, Dgo

n la emocionante Universiada Regional 2024 en Ciudad Juárez, se vivieron intensas competiciones en diversas disciplinas atléticas, dejando a los espectadores y participantes con la adrenalina a flor de piel.

En la categoría de medio maratón, el corredor Ricardo Jiménez se destacó al obtener el primer lugar, seguido de cerca por Ángel Torres en el segundo lugar, mientras que Claudio Graciano logró una meritoria cuarta posición. Sin embargo, la competencia estuvo marcada por varios incidentes que mantuvieron la tensión en todo momento

En la rama femenil del medio maratón, Daniela Calderón obtuvo el segundo lugar, mostrando un impresionante desempeño a lo largo de la carrera. A pesar de los desafíos encontrados en el camino, Calderón demostró su habilidad y determinación en esta competencia tan exigente.

Además del medio maratón, otras pruebas también fueron protagonistas de emocionantes momentos. En los 1500 metros. Diego Vizcarra se alzó con el primer lugar con un tiempo de 4 minutos y 3 segundos, destacando por su velocidad y resistencia. Asimismo, en los 5 mil metros, Vizcarra nuevamente brilló al conseguir el primer lugar con un tiempo de 15 minutos y 30 segundos, consolidando su dominio en las distancias más largas.

A pesar de los desafíos y contratiempos enfrentados durante la competencia, los atletas demostraron su dedicación y pasión por el deporte, dejando un legado de esfuerzo y perseverancia en la Universiada Regional 2024 en Ciudad Juárez.









Alacranes, líder del grupo uno tras la salida de Chihuahua FC

Por Ángel Castillo Durango, Dgo

lacranes de Durango ha ascendido al primer lugar del Grupo Uno de la Liga Premier con 56 unidades, luego de la decisión de Chihuahua FC de no continuar participando en la temporada 2023-2024. Con esta noticia, el conjunto "venenoso" se encuentra enfocado en mantener su liderazgo este viernes cuando enfrenten a los Tecos.

El Comité Ejecutivo de la Liga Premier, encabezado por el C.P. José Vázquez Ávila, convocó a una reunión extraordinaria con los presidentes y representantes legales de los clubes para abordar diversos asuntos pendientes, entre ellos, el proceso de licenciamiento y la desafiliación de Chihuahua FC.

Uno de los temas prioritarios fue el proceso de licenciamiento de los clubes de cara a la próxima Liguilla de la temporada. Dado que el plazo para realizar los trámites aún no se había abierto en la Federación Mexicana de Fútbol, era esencial tomar una decisión que garantizara el correcto funcionamiento de la competencia.

"En este momento, no tenemos una definición concreta sobre los requisitos del licenciamiento, pero entendemos los principios generales que lo rigen", explicó José Vázquez Ávila durante la reunión. "Estos se centran en la procedencia y aplicación adecuada de los recursos, el cumplimiento de las obligaciones fiscales y financieras ante las autoridades correspondientes, así como la mejora continua de la infraestructura".

El presidente de la Liga Premier también informó que Chihuahua Futbol Club no volverá a participar en la competencia y su desafiliación ya está en proceso por parte de la Federación Mexicana de Fútbol. Esto significa que el equipo desaparece de la competencia y sus estadísticas se eliminan, lo que permite a Alacranes de Durango tomar el liderazgo del Grupo Uno.

"Es definitivo que Chihuahua no participará más", declaró Vázquez Ávila. "Estamos llevando a cabo los procedimientos necesarios para que el equipo ya no forme parte de la competencia, y como consecuencia, sucederá lo mismo que en el caso de Yalmakan, que no sumará puntos en la temporada".

Con esta nueva posición en el liderazgo del grupo, Alacranes de Durango tiene la oportunidad de asegurar su pase directo a las semifinales, evitando así la fase de repechaje. La decisión de Chihuahua FC ha impactado significativamente en la competencia, pero los equipos restantes continúan con determinación hacia sus objetivos en esta temporada de la Liga Premier.

Vicente Guerrero se corona campeona en voleibol



Por Ángel Castillo

Durango, Dgo

■l entusiasmo y la deter- minación llevaron al equipo de la Escuela Primaria Vicente Guerrero T.M. a la cima del éxito en la Liga Sabatina de Voleibol de la Subdirección de Educación Física "A". En una competencia emocionante y reñida, las niñas demostraron su habilidad y espíritu deportivo para asegurar el título de campeonas.

Bajo la dirección del profesor Atssiel Alejandro Estrada Becerra, el equipo de la Vicente Guerrero se destacó por su garra y pasión en cada encuentro. A pesar de los desafíos en el camino, mostraron una disciplina inquebrantable que las llevó

a la victoria.

La culminación de este emocionante torneo llegó en la gran final, donde las talentosas jugadoras de la Vicente Guerrero se enfrentaron al equipo de Tierra y Libertad T.M. En un duelo espectacular, lograron imponerse en dos sets con parciales de 25-7 y 25-22, asegurando así su lugar como campeonas indiscutibles.

El éxito del equipo se debió en gran parte al brillante desempeño en la ofensiva de jugadoras como Celeste Reyes, Joselin Carrillo y Liliana Santos, quienes destacaron por su habilidad y determinación en la cancha.

Con este triunfo, el equipo de la Vicente Guerrero no solo se lleva el título de campeón, sino que también deja un legado de trabajo en equipo, dedicación y perseverancia que inspirará a futuras generaciones de atletas.

Las jugadoras que llevaron los colores de la Escuela Primaria Vicente Guerrero hacia la victoria son las siguientes:

- 1. Melissa Leal
- 2. Celeste Reyes
- 3. Vanesa Ibarra
- 4. Lya Olvera
- 5. Zoe Carrillo
- 6. Rene Reves
- 7. Dafne Garcia
- 8. Abril Huizar
- 9. Alondra Parra 10. Joselyn Carrilo
- 11. Liliana Santos
- 12. Andrea Ortiz.

El "Bombardero" se prende

Caliente de Durango, listo para la temporada 2024

Por Ángel Castillo Durango, Dgo

l tercer día de entrenamientos de Caliente de Durango vio la llegada de una gran figura: Alberth Martínez, conocido como el "Bombardero". Martínez, quien ha sido una pieza clave en el equipo, está listo para calentar con el madero y liderar la ofensiva del equipo en la próxima temporada de la Liga Mexicana de Béisbol.

Con experiencia de campeonato, Martínez viene de ser parte del exitoso equipo Naranjeros de Hermosillo en los playoffs invernales, donde contribuyó significativamente a la conquista del título. Ahora, junto a jugadores como Ademar Rifaela, James Nelson y Drew Ward, busca hacer una gran mancuerna en la parte fuerte del orden al bate.

"Estamos aquí con un gran grupo, preparándonos para darlo todo", expresó Martínez al térmi-



no de la práctica, agradeciendo la oportunidad de otra temporada en el béisbol profesional.

El manager Luis Borges ha estado enfocado en fortalecer el aspecto defensivo del equipo, practicando diversas jugadas y promoviendo la agresividad en el corrido de bases. Se busca que los jugadores no solo mejoren físicamente, sino también mentalmente en su enfoque y determinación en el campo.

Neftalí Feliz, el destacado cerrador, ya ha mostrado
su excelente condición física
al realizar su primer bullpén
apenas un día después de su
llegada al equipo. Además de
Feliz, otros lanzadores como Yapson Gómez, Ricardo
Hernández y Gonzalo Sañudo
también han demostrado su
preparación en los entrenamientos.

Este viernes marca el inicio de una serie de juegos interescuadras, que servirán como preparación para los próximos amistosos ante equipos de la liga. Se espera una intensa jornada, donde Octavio Acosta y Luis Ramírez podrían tomar la lomita como abridores en un encuentro que contará con la participación de seis serpentineros.

Con un ambiente de alta competitividad y enfoque en el rendimiento, Caliente de Durango se prepara con determinación para enfrentar los desafíos que traerá consigo la temporada 2024 de la Liga Mexicana de Béisbol.



Emoción en la dominical

Por Ángel Castillo Durango, Dgo

n la tercera jornada de la Liga de Baloncesto Dominical en la categoría Premier, se vivieron emocionantes encuentros que mantuvieron a los aficionados al filo de sus asientos.

El equipo Cuervos se enfrentó a M. Susy en un partido reñido, pero finalmente M. Susy se impuso con un marcador de 59 a 41, demostrando un gran desempeño en la cancha.

Por otro lado, Potros se enfrentó a Eustoil en un emocionante encuentro donde Potros dominó el juego y aseguró la victoria con un marcador final de 61 a 44.

El enfrentamiento entre Avillantas y Lagartijas también mantuvo a los espectadores en vilo, sin embargo, Lagartijas logró imponerse con un marcador final de 71 a 55, mostrando un juego sólido y coordinado.

Finalmente, el equipo Reyes

se enfrentó a Hersan en un partido intenso donde ambos equipos lucharon por la victoria. Sin embargo, Reyes logró mantenerse firme y aseguró la victoria con un marcador final de 52 a 44.

Con estos resultados, los equipos continúan demostrando su habilidad y determinación en la cancha, prometiendo una temporada llena de emocionantes encuentros y competitividad en la Liga de Baloncesto Dominical.





Voleibolistas de playa van a Challenge Recife



Abril Flores/Atenas Gutiérrez y Miguel Sarabia/ Gabriel Cruz buscarán sumar puntos para el ranking olímpico; se realizará del 21 al 24 de marzo en Brasil

Conade

a selección mexicana de voleibol de playa arranca-rá este jueves su actividad competitiva del año en curso, cuando dispute el Challenge Recife, torneo a celebrarse en Brasil del 21 al 24 de marzo, y que otorgará puntos para el ranking rumbo a los Juegos Olímpicos Paris 2024.

Abril Flores Castro/Atenas Gutiérrez Guzmán y Miguel Sarabia Delgado/Gabriel Cruz Mendoza, son las duplas que representarán a nuestro país en este certamen, perteneciente al Tour Mundial de la Federación Internacional de Voleibol (FIVB, por sus siglas en inglés).

Ambos binomios aztecas co-



menzarán su andar en la justa desde la etapa de clasificación, la cual deberán superar para instalarse al cuadro principal, en el que ya esperan algunos de los mejores equipos del panorama internacional, tal como los españoles Pablo Herrera y Adrián Gavira, campeones del Challenge La Paz 2023.

Actualmente, Flores y Gutiérrez, medallistas de bronce en los Juegos Centroamericanos San Salvador 2023, ocupan la posición 41 del ranking mundial. Mientras que Sarabia y el olímpico Juan Virgen Pulido se encuentran en la 45, aun-

que en este inicio de año Cruz Mendoza ocupará el lugar del experimentado voleibolista.

Tras concluir su actuación en el Challenge Recife, los atletas mexicanos permaneceran en territorio brasileño, pues del 28 al 31 de este mismo mes competirán en el Challenge Saguarema.

Luego de estos dos eventos, volverán a México para afinar los últimos detalles previo a su particiáción en la arena frente a su público en dos oportunidades: en el Challenge Guadalajara del 11 al 14 de abril, y en el Elite 16 Tepic del 17 al 21 del mes mencionado.





Nombran a Max Cortázar vicecoordinador de campaña de Xóchitl Gálvez

Por Gonzalo Martínez

l miércoles pasado, Maximiliano Cortázar, quien desempeñaba el papel de portavoz de Xóchitl Gálvez desde el mes pasado de noviembre, fue nombrado vicecoordinador de la campaña presidencial de la candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México.

El equipo de la aspirante a la presidencia por la oposición informó que Cortázar asumiría la responsabilidad del manejo del discurso, el análisis de encuestas públicas, la revisión de los anuncios de los partidos políticos de la alianza y la dinámica cotidiana de la campaña. También seguirá liderando las labores de comunicación y portavocía, y estará a cargo de las redes sociales.

Santiago Creel permanecerá como coordinador de campaña, concentrándose principalmente en las relaciones entre los partidos aliados: PAN, PRI y PRD.

Es importante recordar que durante el proceso interno del Frente Amplio por México, Creel se retiró de la contienda y fue designado como coordinador de campaña. Sin embargo, su ausencia en la campaña de Gálvez ha generado controversia, ya que una vez que Xóchitl fue seleccionada por los partidos, Creel se tomó un mes de vacaciones en España, dejando de lado la organización de eventos públicos y privados para su candidata.

A lo largo de la campaña, ha participado en pocos eventos, como el inicio de la misma en Fresnillo, Zacatecas. También estuvo presente en la visita al Papa Francisco en el Vaticano.

Sin embargo, estuvo ausente en la gira de Gálvez por Nueva York y Washington, así como en los foros convocados por CitiBanamex, Coparmex y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción.

¿Cuáles fueron los cargos que

Max Cortázar ocupó con Fox y Calderón?

Max Cortázar tiene una amplia trayectoria dentro del Partido Acción Nacional (PAN). Ha ocupado cargos con destacados miembros de ese partido, incluyendo a los expresidentes Vicente Fox Quesada y Felipe Calderón Hinojosa.

Por ejemplo, con Fox fue director de Información de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), cargo que ocupó de 2000 a 2001. También fue director de Prensa en los Estados en la Presidencia de la República de 2001 a 2002. De 2002 a 2003 fue director general de Medios Estatales de la Presidencia de la República y de 2003 a 2004 fue director general de Comunicación Social de la Secretaría de Energía.

Con Calderón también ocupó varios cargos similares, pues de 2006 a 2010 se encargó de la Comunicación Social de la Presidencia.

Luis Montenegro fue nombrado jefe de gobierno de Portugal

Por Gonzalo Martínez

n su papel de jefe de Estado, el presidente portugués,
Marcelo Rebelo de Sousa,
extendió una invitación a Luis
Montenegro, líder de la coalición
de centroderecha Alianza Democrática y dirigente del Partido
Social Demócrata (PSD), para
formar gobierno durante una
reunión que tuvo lugar pasada la
medianoche del miércoles.

Los resultados del escrutinio de los votos del extranjero,
publicados el miércoles por la
noche y que determinaron los
últimos cuatro legisladores
elegidos en los comicios del 10
de marzo, otorgaron a la Alianza Democrática un total de 80
escaños en la Asamblea Nacional, el Parlamento de Portugal.
En segundo lugar, por un margen estrecho, quedó el Partido
Socialista (PS), liderado por

Pedro Nuno Santos, con 78 escaños. El PS aseguró que no bloqueará la formación de un gobierno minoritario por parte de la Alianza Democrática en una próxima votación parlamentaria.

El partido de extrema derecha Chega obtuvo 50 escaños, frente a los 12 que tenía en las elecciones de 2022. Este aumento es significativo y redefine el panorama político de Portugal, que ha experimentado la alternancia entre gobiernos socialdemócratas y socialistas durante décadas.

Montenegro fue designado poco antes de partir hacia Bruselas, donde llegará como primer ministro para reunirse con la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, así como con representantes del Partido Popular Europeo.

El nuevo gobierno no anunciará la composición de su gabinete hasta el 28 de marzo y asumirá el cargo el 2 de abril. Para iniciar sus funciones, Montenegro requerirá la aprobación de una mayoría de legisladores. Si no consigue este respaldo, el presidente podría invitar a otro líder partidario a intentar formar gobierno o se podrían convocar nuevas elecciones.

El primer ministro entrante ha descartado cualquier acuerdo con la ultraderecha por el momento. Sin embargo, el partido Chega ha encontrado apoyo entre gran parte de la población portuguesa. Dado que su gobierno sería minoritario, Montenegro podría verse limitado por la situación política al intentar implementar reformas legislativas.

